

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN ELCHE FUERA  
 Trimestre, 2'00 pesetas  
 mes . . . 50 id. . . . . EXTRANJERO  
 Trimestre, 2'50 pesetas  
 Paquete de 30 ejemplares, 2'00 pesetas.

# TRABAJO

Año XV • Núm. 591

Elche 5 Febrero de 1922

Aparece semanalmente  
 No se devuelven los originales  
 Director: Antonio Cañizares

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Centro Obrero (Plaza de Joaquín Costa, 9.)

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras

## La contienda electoral

**El caciquismo se entiende.--Elecciones por el artículo 29.--El partido Socialista triunfa, obteniendo la mayoría en el distrito 4.º por su prestigio y fuerza.**

Los atropellos cometidos por el partido conservador en contra de los derechos ciudadanos, atropellando con ello a los propios hombres del partido liberal, nos hizo pensar en la imposibilidad de alianzas políticas de ambas fracciones para las elecciones municipales que hoy se celebran que celebrar en Elche, como en toda España; pero no fué nunca una creencia sólida y concreta la que teníamos sobre el particular, porque conocemos a fondo la interpretación que le dan los monárquicos a la dignidad política y porque teníamos por descontado también, que al intervenir en el caciquismo local algún sector como intermediario para el asunto elecciones, éstos, teniendo miedo a unos a los otros, y además, por conveniencias a ambas partes, no llegarían a la lucha política electoral, dispuestos a reñir, y si un convenio, donde queda demostrado el poco civismo que se debe poseer, para ponerlo a prueba cuando el caso lo requiera.

El caso está bien claro, el señor Gobernador de la Provincia, D. Sebastián García Guerrero, ha sido la persona intermediaria, la que ha intervenido, para que las dos fracciones monárquicas, liberales y conservadores, pusieran de acuerdo, con el fin de que la contienda electoral, no tuviera graves consecuencias. Por lo acaecido el domingo, ambos partidos monárquicos llegaron a un acuerdo. Pruébalo ello, la aplicación del artículo 29 de la vigente Ley Electoral por todos los distritos de Elche.

Nosotros, los socialistas, somos los únicos que podemos levantar la frente muy alta, cantando victoria. Nosotros, por dignidad, por convicción y por el prestigio de nuestro partido, somos los únicos también que vamos a la lucha resueltamente, decididos y enagenados por completo de todo pacto, dispuestos a ganar la mayoría por el cuarto distrito, en

la batalla electoral que hoy se tenía que entablar en Elche. Nuestra decisión en dicho distrito, es hija de la realidad; pues somos exclusivamente nosotros los que podemos legítimamente aspirar a esta mayoría, así como también a representar en el Concejo municipal a los electores de dicho distrito, con verdadera alteza de miras y honradez.

El pasado domingo, como ya indicábamos en el anterior número, fuimos al Salón de Sesiones del Ayuntamiento a presenciar la proclamación de candidatos.

Nosotros presentamos para su proclamación, para luchar por el distrito cuarto, a los compañeros Antonio Cañizares Penalva y Juan Hernández Rizo.

Confesamos sinceramente, que nos hemos equivocado; hechos al procedimiento caciquil, el cual siempre estuvo fuera de la realidad, nos hacía creer, que aún sabiendo estos buenos hombres, que nosotros los socialistas tenemos la mayoría por el arrabal, intentarían disputárnosla, y quizás ganárnosla, pero indignamente, robando actas, sobornando inconsciencias y atropellando los derechos ciudadanos.

Nosotros, en la contienda electoral que hoy tenía que efectuarse en esta ciudad, donde se tenía que sepultar al partido conservador que dirige D. Andrés Tarí Sánchez, o por el contrario, tomar más empuje este partido, con lo cual se encontrarían los derechos del vecindario en peligro, estábamos dispuestos a defender nuestro puesto de combate, aunque por ello, hubiéramos tenido que ir a la cárcel, o haber llegado a extremos violentísimos.

Pero no ha habido necesidad de ello, el caciquismo no se ha atrevido a disputarnos la mayoría por el distrito socialista, limitándose a proclamar exclusivamente un candidato, con el fin de evitar el ridículo ante la derrota que les hubiéramos oca-

sionado por la fuerza que tiene nuestro partido en el distrito mencionado.

Nos consta saber que por parte del cacique conservador, se nos hubiera disputado esta mayoría, atropellándonos, encarcelando a los electores, emitiendo votos en nombres supuestos por fuerza y robando incluso toda la documentación.

Pero en fin, a este extremo no se ha llegado, y no porque no se pudiera albergar este instinto en el que peores los tiene, sino por el temor a la fuerza de nuestro partido y por el verdadero prestigio que este tiene.

Para lograrse la aplicación del artículo 29 de la Ley Electoral, en estas elecciones, se le ha tenido que considerar a nuestro partido tal como es, dándole la personalidad que este ha sabido conquistar por la grandeza de su ideal.

El Partido Socialista local, en esta contienda electoral, ha sabido conquistar lo que merecía, no teniendo que agradecer a nadie sus merecidos puestos, como tendrán que agradecerlo otros candidatos cuneros, que serán concejales, no por la fuerza y prestigio de su partido, sino por la influencia que pueda tener la representación de la razón de la fuerza, caracterizada en el partido conservador.

Para primeros de abril, nuestro partido estará representado en el Municipio, por los dos jóvenes luchadores Antonio Cañizares Penalva y Juan Hernández Rizo.

Estos, como verdaderos y genuinos representantes del verdadero pueblo, sabrán defenderlo en la Corporación aún apesar del caciquismo local.

Felicitémosnos todos del triunfo socialista, y ayudemos en lo posible a nuestros amigos, para que su futura labor en el Concejo, sea lo más provechosa posible para el vecindario.

¡Viva el Partido Socialista!

Tal es el mundo.  
 Ese es el hombre.  
 Así es la vida.

Ni los continuados gritos, ni los repetidos lloros, ni las mi travesuras de los cinco chiquillos que cual diablillos inocentes se agitaban a mi alrededor, cuando me encima de mí, conseguían arrancar mi imaginación de los puntos en que permanecía clavada...

¡Marruecos y las elecciones!  
 Hasta que por fin avergonzado hasta de mí mismo al considerar que yo también formaba parte de un pueblo de... eunucos—como, si mal no recuerdo, tengo entendido que llamó el inmortal Costa, al pueblo español—, me marché a dormir.

¿Lo conseguí? No sé decirlo; porque mi imaginación continuó dando tumbos y llevándome por los mismos o semejantes parajes...

Soné que me encontraba en un país donde todo era confusión y desorden...

La gente caminaba con paso indeciso y la cabeza gacha.

Por todas partes se veía corrillos de desocupados que hacían comentarios en voz baja.

Los gobernantes *palidecían*, pues lo menos se pensaban que allí podía... que allí debía ocurrir algo...

¿Qué había sucedido? Pues, nada, que por las torpezas de aquellos que se llaman gobernantes había sufrido la nación un desastre en ultramar, de aquellos que no caben en la Historia.

Hablábase de depurar responsabilidades y... qué me sé yo cuantas cosas para acallar la justa indignación del pueblo.

Los que hacen del patriotismo un vil comercio, elevaron sus gritos hasta el réptimo cielo, y pusieron en juego todos los resortes de su mal disimulada hipocresía para salvar la... su situación.

El mundo parecía que iba a precipitarse en los abismos... pero... nada... nada... nada. A lo lejos parecía oírse una vez como el gemido del agonizante: era el pueblo que sumergido en el profundo sueño de la indolencia murmuraba de una manera ininteligible estas palabras:

«Cuando yo salga de este letargo ¡pobres de vosotros! ¿Cómo queréis salvar la patria, vosotros, si sois los que la echáis a perder? ¿Cómo vais a depurar responsabilidades, vosotros, que sois los únicos responsables? Ya hablaremos algún día... ahora dejadme dormir».

De pronto me veía caminando sobre las aguas del mar, más tranquilo que muchos gobernantes sobre las leyes de su país. De repente cruza ante mi vista una embarcación. Todo respira alegría a mi alrededor en aquellos instantes. El paso de aquella embarcación me recuerda los días de feria de mi pueblo, ¿De donde procedía y que clase de gente



## TRABAJO

transportaba que iban tan contento? Una voz muy queda murmura a mi oído: Vienen del Infierno.

Pocos momentos después y en opuesta dirección veo cruzar otra embarcación muy parecida a la anterior, pero en esta reina un profundo silencio; parece mentira que en su tripa lleve mil y pico de jóvenes que se hallan en la primavera de la vida. De vez en cuando se oye algún que otro suspiro. ¿Que les sucede a estos? Me pregunto. La misma vez murmura a mi oído: Estos van al Infierno.

No contenta mi imaginación con todos estos desvarios me transporta a mi pueblo y en medio de todos estos acontecimientos se celebran unas elecciones municipales. Y... vaya que gente más... tranquila. La mayoría de aquellos que maldecían al Gobierno; que parecía que iban a derribar el Palacio de Justicia a puñetazos; que amenazaban comerse vivos a los culpables de aquella empastrá, les veías más contentos que unas pascuas, VOTAR A LOS MISMOS DE SIEMPRE.

Desperté sobresaltado y dije: ¡Tal es el mundo! ¡Eso es el hombre! ¡Así es la vida!

TOMAS GARCIA RUIZ

Asprillas-Elche.

## Pró-mujer

He leído con interés, todas las semanas los artículos dedicados a las mujeres, cuya autora se firmaba «La Incógnita.»

Siempre han sido los escritos que más me gustaron, porque todos ellos están repletos de verdades irrefutables, narradas por una compañera de infortunio.

Como quiera que las mujeres casi en su totalidad, no estamos en condiciones para que nos hablen de los diferentes y grandes problemas que agitan al mundo, porque la mayor parte de nosotras no tenemos nuestras inteligencias preparadas para ello, por eso creí que hablando de la industria que es nuestra lucha cotidiana, sería la mejor forma de sacar producto a la lectura.

Todos los grandes hombres de preclaras inteligencias, que en diferentes épocas han visitado el pueblo de Elche, lo que más sensaciones les ha causado, lo único que les ha sorprendido, han sido los rostros demacrados, amarillos y anémicos de las que trabajamos en la alpargata.

Y es una verdad aplastante, sino fijámonos bien en nosotras mismas. Cuando hay abundancia de trabajo, por la mañana nos levantamos para ir a la fábrica y no podemos mover los brazos, parece que nos pesan enormemente.

¿A qué obedecemos esto? A que trabajamos jornadas bestiales para ganar el mendrugo y nos alimentamos con un pedazo de pan y aceite, que muchas veces nos lo comemos sin dejar la cuela.

Cuando las que sois casadas y con hijos, estais trabajando en el interior del taller y no tenéis en vuestras casas madres o hermanas que tengan la comida preparada para mediodía ¿que hacéis?

dejaís el trabajo un cuarto de hora antes de las doce, y os vais muy deprisa para cuando llegue vuestro marido tenerla hecha.

¿Puede estar esa comida bien guisada? ¿Puede por consiguiente digerirla vuestro delicado y mal nutrido estómago? ¡No! ¿Por qué trabajáis y padecéis tan inicuaamente? Porque con lo que gana vuestro marido no tenéis bastante para dar de comer a vuestros pequesuelos y queréis—como yo en vuestro caso—que os falte el pan a vosotras, antes que al hijo de vuestras entrañas.

La burguesía nos considera de inferior casta que las bestias. ¡Tiene razón! Una caballería les cuesta muchas pesetas y por consiguiente tienen que darle de comer, trabajo o no; pero nosotras, no les costamos ni un céntimo y si no trabajamos nos morimos de hambre, y otra en nuestro lugar, y si les gustamos después de explotarnos....

Así pues, para que este estado de cosas cambie lo antes posible, precisa que nos impengamos el deber de acudir, no solamente a la Sociedad de nuestro oficio sino a la Juventud y al Partido Socialista, únicas colectividades que defienden nuestros intereses de clase y aspiran a un mundo más justo y equitativo.

¡Animo compañeras, que cuando el viento sea favorable a nuestra nave, sabremos aprovecharnos!

UNA ALPARGATERA

## Muerte de un partido

Las circunstancias y no nosotros, son las que nos demuestran la realidad, consistiendo ello, en la merecida y próxima muerte del funesto partido conservador local.

Cuando cualquier organismo está a punto de perecer, empleáase todos los medios posibles para vencer los zarpazos angustiosos que originan el fin de su existencia. Pero, por activos que sean los medios cooperadores a la vida de tal organismo, bien físico como social, éstos, ante la verdadera realidad, como es la naturaleza, tienen que ser ficticios, estériles, sucumbiendo más tarde por propia ley natural. La muerte del organismo, es acelerada por los superfluos desgastes, y por el torpe desarrollo del directorio de quienes le representan.

He aquí, caracterizado, por sus malas hezafas, por sus torpezas y tiranías contra el pueblo, el fin de la vida política de un partido local, cual es la muerte del partido conservador que dirige don Andrés Tarí Sánchez.

Este partido, a cuyo frente sus buenos hermanos Tarí, siempre que usufructuaron el poder, no repararon medios para traerles a sus conciudadanos la discordia y la intranquilidad, poniendo en muchas ocasiones a los ciudadanos en peligro su garantía personal, reflejando su actuación en el odio, en el atropello y la inmensidad administrativa.

Un partido de esta calaña como es el conservador, ha adquirido la antipatía de la conciencia popular, la cual, como justa recompensa a sus indignidades po-

líticas, prepara la fosa para sepultarlo, para higienizar de este modo al pueblo en que vivimos.

Se acerca la hora de vengar las vergüenzas políticas, de vengar la mala administración municipal realizada por los que hacen mofa de los derechos que nos conceden las leyes de su misma constitución, se acerca la hora en fin, de que hagamos justicia en quienes creemos la desconocen.

Por sí solo se derrumba y muere este funesto partido; pero somos los amantes a la honrada administración del pueblo, los que nos corresponde con dignidad y civismo, darle sepultura a quien bien lo merece.

## “Giordano Bruno”

Lista de los ingresos y gastos habidos en la función celebrada el 22 del pasado Enero.

INGRESOS	
180 Butacas a 1'55	279'00
14 Plateas a 9'60	134'40
16 Sillas de Plateas a 1'60	25'60
8 Palcos a 8'40	67'20
29 Fila 1.ª de Palco a 1'25	36'25
32 id. 2.ª id. a 1'00	32'00
57 Delanteras Paraiso a 0'70	39'90
400 Generales a 0'45	180'00
	<b>794'35</b>
GASTOS	
Decorado y acarreo	31'00
Peluquería	7'00
Regalos de localidades	22'65
Salazar, viaje, sastrería sueldo y manutención	104'90
Viajes a Alicante	18'00
M. Hernández, regalo	10'00
Imprenta	17'40
Casa	30'00
Guardarropía	4'00
Arbitrios Municipales	5'00
Repartider	2'50
Maquinistas	10'50
Archivador	2'00
Barrendera	3'75
Emcargado guardarropía	3'00
Extraordinario id	1'00
Electricistas	2'25
Luz	31'00
Sociedad Autores	16'25
Música	20'00
Correspondencia, papel plateado, cartón, bengalas, clavos y otros pequeños gastos	20'50
	<b>362'70</b>
RESUMEN	
Importan los ingresos	794'35
los gastos	362'70
	<b>431'65</b>

OBREROS:

Leed y propagad

“El Socialista” y “Trabajo”

## Entre illisitans

Conversació tenguda entre dos fills d'Elch en qualquier rinc del poble.

Carall, tío Chimo, les ganas que tenes de vérelo.

—Pos home, Inosenio, yo no me amoque de ningú, si tantes ganas tenes de parlar en mí ¿perqué no me has buscat?

—Es tío Chimo, que estic mol ocupat en aixó deis eleccions, treballant el dret a Pepe el Panaer.

—¡Che! ¿Qui es eixe personacho? ¿El del carretet?

—¡Ah! Inosenio, tu eres un infelicit. Aixó es pedre el temps. ¡Eixe no es casachal!

—¡Pobret! El que se feu de Saneado pea ser consechal, y no el feren. Luego se feu de D. Manuel pea pagar por el parto y ser consechal, y tampoc el feren, y hara s'avía fet de D. Andrés, y tampoc huá conseguit ¡Pobret!

—Mira si vol sero no t'ya més remey que ferse carliste o socialiste, y pronunciar discursos en la Asamblea.

—Aixé no pot ser, tío Chimo.

—¿Perqué?

—Perque ell no pronuncia discursos mes que en els gires. Pero yo l'aseguro ostens que mo la pagarán.

—¡Che! En poses en els orelles teres.

—¿En que, chi en qué?

—Pos que no ha llechit «Industria».

—Lixgala y vorá. Anem a fer un Alca de industrial.

—Nada Inosenio, eres tonto de carretet. Aixé no es cosa de «Industria». Aixé es cosa del *cafetero fracasado* per otro nom coneçut, en el de *pro sarnacho*.

—Que en diu vosté?

—Vach a contartee: Mira, Inosenio, aquí en Elch había una institució que se dién «La Patronal», que li donava *pro sarnacho* trenta duros al mes de no fer res, y cóm hara se ha desfet «La Patronal», *cafetero fracasado* o *pro sarnacho* se ha quedat sense eixos trenta duros mensuales y no conta mes que se sine que tin dona el Sontro Industria.

—¿Pardifera cóm oficial, quatre o sine per escriure «Industria», o siguen 10 duros al mes, en els que ell no pot fer millores, y ell ha sacat el sigüent consechal?

—Cóm la Patronal ya no me dona els trenta duros, fem un alcalde industrial que m'els done y estic en pau.

—¿De modo, tío Chimo, que aixó no es cosa deis industrials?

—No home, no. Els industrials canten de atra manera; ells diuen: Cuánt mosatros mos faeren consechals, farem en política lo que els industrials vulgáram; pero si nos han fet consechals els políticos, farem en lo polític lo que éntos di-guen, perque mosatros som persones serries, dignes y formals, y perque no sabem que el ser industrial siga inconvenient pera ser carliste, republicá, conservador o liberal.

—Carall, tío Chimo, sap vosté que aixó es una bona manera de pensar.

—Clar que ho sec; pero el que no he comprén bé es el *cafetero fracasado*.

—Pues me resulta un valent.



## TRABAJO

—Mira si hu es: La Comunitat de Llauroars, fa els repartos per semestres, en el primer semestre del añ 21, fon president D. Joaquín Ruiz, y pagá al secretari, per el reparto 50 pesetes; pero en el segón semestre fon president don Pascual Mellá, y pagá al secretari per reparte 600 pesetes. ¿Sap qui era el secretari? *El cafetero fracasado.*

—Sí que es valentia, tío Chimo.

—No, aixó no es valentia, aixó es moralitat.

—Bueno no parlem de aixó, porque vostens li tinen malisia al cafetero, porque volien que «Industria» no visquera.

—¡Ché, aixó no es veritat! «Industria» no volia exir porque li devia a Segarreta 100 pesetas, y el *cafetero fracasado*, li digué que se les llevaria el dilluns, y no se les llevó, li digué que se les llevaria el dimats, y ni el dimats, ni el dimecres, y no saben si se les haurá llevat.

—Pues a mí me havien dit que era cosa dels liberals.

—¡Ca home! Els liberals en aixó no tinen res que vore. Aixó fon cosa del *Perfumado*.

—¿Qui es el *Perfumado*, tío Chimo?

—El *Perfumado* es un home que té molt talent.

—¡Caramba, tío Chimo, quina felicitat!

—¡Y un home que sap molt!

—¡Caramba, tío Chimo, quina envucha!

—¡Y un home que es molt ric!

—¡Caramba, tío Chimo, quina dicnal!

—¡Y un home que es molt guapo!

—¡Caramba, tío Chimo, quin don! Yo vulguera un retrato seu.

—Tel faré la semana que vé; pero hara déixame que m'envach a vere «Las Superhembras».

—¿Qué es aixó de «Las Superhembras»?

—Unes dones, que son mes que dones.

—¡Caramba, quines dones!

VINAGRE

### El alumbrado público. Las máquinas traga-perras

Que el pueblo se queja de que la luz que por la noche nos alumbrá es deficiente, no importa. mientras no le demuestre de otra forma, los que tienen la obligación de darle lo que necesita, de administrar sus intereses y satisfacer todos los servicios públicos de forma que pueda con razón sobrellevar el nombre de culto, se reirán de sus lamentaciones, le despreciarán cual en verdad se merece, porque aquello de que «los pueblos tienen los gobiernos que se merecen» es una de las frases más verdaderas que se han escrito.

Pero en verdad, que, no ya por la satisfacción que al vecindario podrían dar nuestros gobernantes haciendo que los que tienen el deber sagrado de dar luz por la noche al pueblo, no obligara al sumiso pueblo a darse de narices con el prójimo a causa de la oscuridad que reina por el servicio tan malo del alumbrado público, gracias al carifio inmenso que profesa nuestra primera (¿?) autoridad a algún señor de los que componen la S. A. que

tiene arrendado este bonito negocio, sino por amor propio, por dignidad alcaldesca para que los forasteros que tienen la suerte de pasar cualquier noche y trasnochar un pequito dándose un pasee por la población, no tengan que irse echando pestes de nuestro alcalde, que sería una verdadera lástima; por V. S. señor alcalde, ya ve V. S. que de nosotros ni nos preocupamos, hágalo por V. S. y por las narices de sus conciudadanos.

\*\*\*

¿Pues y las máquinas traga-perras? ¡que apropiado el nombre! Sin temor a equivocarme aseguraría que el que las bautizó lleva colgada del pecho alguna medalla ¡pues ahí es nada! el 70 por 100 de las perras que sorbe se quedan en el vientre insaciable de esa maldita máquina; es el juego de azar más escandaloso de cuantos existen, y en este pueblo, para vergüenza de quien podía obligar a retirarias con solo ordenario, se exponen al público con la mayor frescura del mundo, como si se tratara de un pequeño recreo. Alrededor de ella se agrupan infelices capaces de vaciar sus bolsillos en beneficio del dueño. ¿Todo el beneficio para el dueño? ¿El 70 por 100? me parece mucha ganancia para un hombre solo. Quizá no sea todo para él. Alguien se aprovechará de este aunque escandaloso, limpio negocio.

Pero ya nos dirigiremos a altos cargos representativos para que cese este escándalo, este saqueo a los bolsillos de los que por ignorancia se dejan engañar por esa bonita máquina traga-perras que nadá más cobra de interés a costa de los tontos y en beneficio de los pillos el 70 por 100.

ELISUS

### Desde Hondón de las Nieves

El caciquismo y su hipocresía.—  
Lo que representa el sufragio.—  
—El deber de la conciencia.

Es la norma caciquil siempre que se originan elecciones a concejales, el dirigirse los aspirantes a candidatos a sus electores, solicitando el voto, empleando para ello, para engañar a la inconciencia eligidora, un exceso de hipocresía, caracterizada en los políticos de profesión, diciendo pues, que si son elegidos por el sufragio popular, harán grandes reformas para el pueblo que estentar su representación deseada.

Aquí, en Hondón de las Nieves, siguiendo la hipócrita y caduca norma caciquil, los aspirantes a concejales del funesto partido conservador que patrocina el peco deseable cacique Sr. Lillo, han publicado una hojita firmada por los señores Ignacio Cerdán Bellot, Manuel Pérez Mira, Manuel Davó Cerdá y Silvestre Cerdá Jover, en la cual solicitan el voto popular, para que una vez triunfados como concejales, poder hacer reformas y ensanche del Cementerio de nuestro pueblo, instalación de la línea telefónica que enlace con la telegráfica de Aspe, hacer la rebaja del presupuesto

municipal, observando su mayor escrupulosidad en la administración de los intereses del vecindario, así como su fiel justicia e imparcialidad en la formación y distribución de los Repartos del Municipio.

No es extraño las presentes filfas en esta cenagosa hoja, pues demasiado conoce el elemento obrero a estos incapacitados hombres del partido conservador y no les otorgará su sufragio.

¿Quiénes son estos señores que forman la candidatura conservadora? Como hombres, como personas, serán muy respetables, pero como políticos, como aspirantes a la obra que indica su hojita, son hombres incapacitados, hombres que no piensan y obran por sí, hombres que no tienen voluntad por el interés general y que si algo de voluntad tienen, la supeditan a la tiranía política de su jefe, el cual ya se encargará de desangrar las cajas del municipio y que ellos, sus candidatos, representen el ridículo papel de la farsa, de la hipocresía, cual el autómata que se mueve por impulsos de un ventriculo. El pueblo obrero, no puede ni debe creer en la promesa de los aspirantes a concejales. ¿Por qué? Todo el mundo sabe en el estado que se encuentra nuestro Cementerio, pues carece de ensanche, para darle sepultura a los que desgraciadamente hay necesidad de dársela. Ante esta imposibilidad de lugar en el cementerio, para darle sepultura a un difunto, sacan otros que hace dos meses o a lo sumo tres recibieron tierra, echando los cadáveres al pozo, tal como si estuvieran momentos después de morir. ¿No es esto una indignidad, una inmundicia administrativa y una injusticia? ¿En qué pueblo existe esta vergüenza política y este crimen contra lo más sagrado? El mal estado del Cementerio, nos hace percibir el olor que despiden los cadáveres, consistiendo esto un grave peligro para los sanos, para la salud pública.

El caciquismo, esto lo sabe demasiado, pero le era más conveniente hacer de los dineros del municipio cuanto le da en gana, sin hacer esta reforma en beneficio del pueblo. Continuamos en este estado, y además sin aguas para beber el pueblo; se nos tiene enajenados por completo a la comunicación telefónica con los otros pueblos; los presupuestos del municipio por la incapacidad y egoísmo caciquil, siguen aumentando, consistiendo una grande injusticia, la distribución del Reparto municipal. ¿Quién son los culpables de cuanto llevamos dicho que es real y positivo? Los mismos hombres que ahora piden el voto al pueblo por medio de esa hojita; esos y nadie más, son los que intentan en la presente contienda electoral, que le otorguen los electores el sufragio, para después no acordarse de quién les eligió y si hacer cuanto les indique su nefasto cacique.

¿En estas condiciones, que harán los trabajadores? El voto representa la moralidad, la honradez, la dignidad, la administración y la justicia, y todo ello, ni le tienen ni le pueden hacer los hombres de las fracciones monárquicas; solo esto existirá en nuestro pueblo, cuando éste elija a los suyos: a los socialistas, para que éstos, en el Municipio, lo hagan prevalecer, conate y pésele a quien le pese.

Los trabajadores de Hondón, no deben olvidar hoy todo lo que estamos padeciendo por culpa del caciquismo, así como también, no olvidar, que tenemos nuestras armas vengadoras en nuestras manos para sepultar una parte del caciquismo, no depositando el voto en su favor, con lo cual conseguiremos llevar al Municipio la representación socialista, quien pedirá justicia para el verdadero pueblo que represente.

Votar la candidatura socialista, es votarse por sí mismo.

¡Abajo el caciquismo de Hondón!  
¡Viva el partido socialista!

LILLO BACOA

## Movimiento social

Anoche se celebró un acto de propaganda electoral en el Hondón de las Nieves explicando una conferencia el compañero Antonio Calfizares.

Esta tarde celebrará Junta General Ordinaria a las tres La Juventud Socialista.

## Teatro Llorente

En la pasada semana ha actuado con gran éxito el notable dueto «Los Resales López» y la pareja de bailes «Hermanos Mafiecos del Pilar».

El pasado jueves debutó el «Trio Español» que continuará actuando hoy y mañana.

## NOTICIAS

### ACTOS CIVILES

El día 30 del pasado Enero, recibió sepultura María Sempere Jaén, esposa de nuestro querido amigo Antonio Pascual Ramírez (a) La huila. Ambos amigos, contrajeron matrimonio civilmente hace algunos meses, lo cual no lograron hace ya doce años de lucha en su casamiento, por culpa del que fué Cura de San Juan D. Vicente Juan Ferrando.

Nos damos cuenta del dolor producido al amigo Antonio Pascual la muerte de su compañera, y desde estas columnas expresamos nuestro más sentido pésame.

Con el nombre de Petra, ha sido inscrita en el Registro Civil una preciosa niña de nuestros compañeros Pedro Vives y Josefa Candela.

Tanto la madre como la hija gozan de buena salud.

Nuestra enhorabuena.  
Así es como se practica el anticlericalismo; con obras y no con palabras huecas.

El día 2 del actual, se celebró el entierro civil de la niña Iluminada, hija de nuestro entrañable compañero Ramón Pastor Herrero.

R ciba nuestro amigo, nuestro sentido pésame.

Tipografía de José Aguiló, Eliche



TRABAJO

BANCO DE CARTAGENA

Capital ptas. 20.000.000 :- Fondo de reserva ptas. 1.700.000

Presidente: Excmo. Sr. Marqués de Villamejor :- Casa central en Madrid  
SUCURSALES: Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Ceza, Mazarrón, Caravaca, Mellin, Eliche, Yecla y Totana  
Este Banco está afiliado con la Banque Belge pour L'Etranger (filial de la Société Générale de Belgique) que tiene su casa central en Bruselas y Sucursales en Londres, Paris, New York, Bucarest, Colonia, El Cairo, Alejandria, Tintah, (Egipto), Shanghai, Tientsin, Pekin (China).  
Efectúa toda clase de operaciones de Banca y admite fondos en cuentas corrientes de depósito con interés, abonando del 2 al 4 por 100 según los plazos. Emite Bonos a vencimiento fijo (uno e dos años) con cupones trimestrales, devengando intereses al 4 y medio y 5 por 100 anual.  
En Caja de Ahorros abona intereses del 3 y medio por 100 anual.

¡Atención!

En la Plaza Ventura número 6 se componen paraguas y sombrillas a precios económicos.  
Se peneen telas nuevas de paraguas y sombrillas, armozones y bastones de todas clases.  
Se garantizan las composturas para medio año.  
CARLOS PICO (El Draperito)

La Catalana

Gran Tintoreria quitamanchas y limpiejes a Presión de toda clase de prendas, montada al moderno sistema alemán.

JUAN CEVA NAVARRO

Tintes en todas clases de colores. — Se tintan lutos en 24 horas, empleando el negro carbón. — Especialidad en limpieza a seco de todas clases de prendas, se limpian trajes a seco en nueve horas.

ULTIMOS ADELANTOS

Se tintan impermeables. Las prendas negras se tintan en diferentes colores

Despacho: Plaza Mayor, 16 ●●● Talleres: Plaza del Matadero

ELCHE (ALICANTE)

Las Pastillas Dectorales Balsámicas del Dr. SOLER, quitan la tos por rebelde que sea. De venta en todas las farmacias y droguerías.

Comisiones y Representaciones

COMPR Y VENCH

por cuenta propia de artículos para la fabricación de Alpargatas y Calzado :-

Soledad Martín Modista

Se ofrece a todas las compañeras, en la calle de San Isidro, núm. 19.

Manuel Penalva Escobar

DOMICILIO { ABAD. PONS, 18.  
Y EDUARDO DATO, 22  
Teléfono número 87

Bar EL VAPOR

MANUEL BENEYTO

En este nuevo establecimiento se sirven deliciosos aperitivos a precios económicos.

Exquisitos vinos de mesa, Jerez y Moscatel. — Escarchados. — Licores. — Refrescos. — Jarabes.  
Representante de varias casas de pcor, embutidos y quesos.

Fábrica de Borrás

MARIANO S. ROJAS

Clases especiales para colchones. — Ventas al detall y por mayor. — Precios económicos.

Calle del Comisario, núm. 3

ELCHE

Para los Agricultores

Sulfato de Ameniaco. — Nitrato de Sosa. — Sales de Pctasa. Superfosfatos.

Abonos especiales, de composición química garantizada, para cada cultivo.

Análisis gratuito de la tierra

Depósito en ELCHE:

JOAQUIN S. RABAZA  
CALLE CASTELAR N.º 22

Pidanse precios y condiciones.

Tintorería Moderna de ropas usadas

José Giner

DESPACHOS: Castelar, 217 ELCHE (Alicante) TALLERES: Huertos y Molinos

Se tinta y plancha a vapor toda clase de prendas sin necesidad de descoserías  
Las prendas negras se tintan de diferentes colores.  
Especialidad en colores de moda para todas clases de prendas, tanto de lana como de media lana, seda, gloria, estambre y algodón, empleando las mejores anilinas alemanas.  
Los colorés se hacen sobre muestra, respondiendo esta casa de cuantos trabajos se le encargan.  
Para dar facilidades a la industria ha instalado esta casa una sección de tintar algodones para toda clase de tejidos, incluso de medias y calcetines.  
También se tinta y blanquea Cáñamo, Yute y Lino para la confección de alpargatas y calzado.  
Precios sumamente económicos.

TRABAJO

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras. — ELCHE

Librería Agulló Venta a plazos y al contado de obras científicas y literarias.